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　造幣局の八重桜の通り抜けニュース浪速の春はフィナーレ青葉の季節に新人を迎
え何かとお忙しい日 と々お察しいたします。
　日頃は何かと連盟活動にご協力頂きありがとうございます。
　昨年の反省から今後どうすればいいか、皆で話合い、いろんなことを計画していま
す。大都市大阪の課題は多く、会員比率の問題、連盟活動とは何かが理解されてい
ない問題、投票率の低さ、考えれば考えるほど頭が痛くなりますが、「そんなの関係
ね一」と叫ぶ芸人さんに学び、この春卒業就職を前にした学生さんと臨床経験数年
の看護師の研修を計画し、「ナースはこれまでどのような政治活動に取り組んできた
か」大島敏子幹事にお話しいただき、研修中に目をキラキラさせて聞く姿勢に何か
変化を見た私は、感想、アンケートに期待しました。
　「看護が社会的にどのような地位にあったかを知った」「今の看護が評価されるの
は政治活動に先輩が頑張ったことを知った」「実習時間の減少の実情」「夜勤手当の
変化」「連盟活動が理解できた」そして多くが「選挙にゆきます」「91歳現役先輩のよ
うに看護を学び働き続けます」「先輩たちが苦労して今の環境を作ってくれたことを
初めて知った勤務に就くときは笑顔でこざっぱりとして」と先生のお話の中で髪型の
話にも素直に反応を示して絵顔が素敵でした。
　みんなの、この気持に応えられる環境を作るためにがんばろうと私たちもパワーを
もらい、職場で頑張れとエールを送る私たちです。
　今年の計画は、看護管理者、施設長さん全員が参加可能な研修、看護協会と合同
で、出やすいように、曜日、時間を工夫した研修会
を計画中です。ぜひ、ご参加ください。
　もう1点は、声が届き易い小さな支部の創設で
すご協力ください。
　混沌とした社会、看護界も多くの情報をキャッ
チし、みんなで声を出し合い、助け合って、なんと
しても漂流は避けたい。
　時代は変化し患者さんが病院、看護を選ぶ時代
に入ろうとしている予感の中で、看護の未来のた
めにひとりひとりがカと知恵を出そう。

過去－現在－未来へ
　　思いをつなげて！
過去－現在－未来へ
　　思いをつなげて！

大阪府看護連盟会長

　　前 川 マキコ
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　現在看護協会入会施設が808施設あります。
　平成20年度　大阪府看護連盟は大阪府看護協会と共催で「看護部長及び施設長の研
修」を計画しています。
　  開催時期は、５月から10月まで、毎月１回です。
　なぜこのように長期間を計画したかといいますと、各施設、職場によって出やすい日
や曜日が違います。そのことを考慮して月曜日～土曜日までのどこかで１回出られる日
を選んでセミナーに出席されるよう、予定をくんでいただきたいと考えています。

　  開催時間は夕方、16時～18時と比較的出やすい時間としました。
　  開催日程は以下の予定です。

　平成19年度第３回看護教育者セミナーが２月２日土曜日に開催され全国から専門学校、大学、
短期大学関係者が52名の参加者があった。このセミナーへの参加の動機としては、看護基礎教
育で政治政策の中でどう教授すべきかそのことが解決できるのではないかと考え参加をした。
　セミナーでは見藤会長、菊池看護協会専務理事、岩井郁子幹事による講演と参加者のグルー
プワークがおこなわれた。今まで看護教育の中で、看護制度や法律についての歴史的変遷につい
て社会的背景を基に内容を教授するに留まり、教育では政治と政策への参画の必要性については
不十分な感があった。しかし今回のセミナーの参加により、看護の質の向上、看護教育制度、看護
職の待遇など看護師一人ひとりが自覚し看護連盟という組織力を持ち職能団体として国政に代表
者を送ることの必要性を痛感した。ナイチンゲールの業績についても統計学者としての側面は伝えて
いたが、それはその統計資料をもとに当時の医療や看護を改善するための政治家を動かし政策的
なパワーとして活用したことが今日の看護の基礎となったことなどを看護基礎教育の中で、政治とい
うものから目を背けるのではなく看護の質向上を図るためには看護と政治について行動できるよう意
識づけていくことが必要ではないかと考える。
　今回のセミナーへの参加で看護基礎教育はもとより自己の看護と政策に関心を深めることの必要
性を考える機会となった。

　５月30日（金）
　６月30日（月）
　７月　５日（土）
　９月　９日（火）
10月15日（水）

16時45分～18時45分
16時00分～18時00分
午後（時間は未定です）
16時00分～18時00分
16時00分～18時00分

大阪警察病院看護専門学校　岩井政恵

平成20年度「看護管理者セミナー」について平成20年度「看護管理者セミナー」について

看護教育セミナーに参加して

ナイチンゲールの統計は
　　　　　政治を動かしていた
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　連盟通信第420号の中で、南裕子前

日本看護協会会長が〝P・p(ピッピッ)

の関係〟という文章を載せられています。

　それは以下のような内容です。

　大文字で書くPは連盟のように政党

を支持して、その中で政治活動をしてい

きます。

　日本看護協会のような組織で、一つ

の政党を正式に表明することが、出来ま

せんが政策活動はしていきますのでこ

れを小文字のｐであらわしています。

　日本看護協会が小文字のｐの政策活動

をしていくとき大文字のPの政治活動が

なかったら政策提言活動を政治活動に

乗せて制度化したり、財源をつけていく

ことが出来ません。だから大きなPと小

さなｐがピッピッと通じる関係がなけれ

ばならないということです。
　

　マキちゃんがいってる「ピッピッ」の仲

は「看護協会員が看護連盟会員にもな

ってもっともっと看護環境をよくする仲

でいきましょう」そして「会員マークの、

ハートのバッジを皆でつけましょう」とい

っているのです。

看護協会と看護連盟がピッピッの
関係って知ってます？

ピッは英語Politics（ポリティクス）の
Pのことです。

ではナゼ「ピッピッ」かというと……。
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お母さんと赤ちゃんが元気に育っていきますように！

院内助産院開設後
　　　　10ヶ月経過して

千船病院産婦人科病棟勤務　寺井治美　
　千船病院では、2007年5月より院内助産
院が開始されている。院内助産院とは、正
常に経過されている妊婦の希望に応じて、
担当チーム6名の助産師により一貫したケ
アが行えるシステムである。院内助産院は
経験5年目以上の助産師がチームを組み、
基準をもとに継続したケアを行っている。
開設に際しては、看護部、医師、事務部との
定期プロジェクト会議で理念を始め、システム管理基準の取り決め等を行った。
また分娩後の事例については、症例検討会を開催することで業務の調整や見直
しにつながった。2008年3月末時点で院内助産院を利用した方58名にアンケー
ト調査を行い、ニーズや満足度の評価では、「ゆっくり話をきいてもらえた」「担
当が決まっていて安心」など肯定的な意見が大半であった。「今後もこの制度を
広めて行ってほしい」「もっと早くに知りたかった」等、利用した方からの意見
で勇気を与えていただいている。助産師は、開業権・業務独占があり、院内助産
院は勤務助産師としても、その専門性を発揮できる場として必要不可欠である
と考える・何よりも、妊産褥婦のニーズを満たすものであり、今後も医療と連携

し更なる技術の向上を
はかり、システムを推
進していきたい。

時代の要請に応えて 勤務助産師の活動
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未来に向ってガッツ！

今村サオ（91歳）先輩と若い後輩

看 護 学 生 と 新 入 会 員 へ の メ ッ セ ー ジ
講師　神戸大学医学部附属病院看護部長・副病院長・臨床教授　大島敏子先生

　２月26日（火）日本看護連盟幹事でもある大島敏子先生による看護学生と新入会員へ
の講演がありました。受講された学生の方々から、感想文がよせられました。

現場で問題を感じたら諦めないで
声に出していく　

大阪医科大学附属看護専門学校  看護学科  3年  安西美由紀
　「政治」と聞くと、難しいイメージがあり、政治と看護がどう
関係しているのか今まで考えることがあまりありませんでした。
　保助看法の制定・看護師の待遇改善などは、現場での問
題を改善させるために、今までの看護職の方々が国政で尽力
された結果であることを知ることができました。
　すべてが興味深い話でしたが、特に印象に残ったことは、「20～ 30代の投票率が低い」ということと、
「看護を知っているのは看護職であり、看護職が働きやすく、最終的に患者により良い看護が提供される
ためにも政治の中に看護職が存在しなければならない」という言葉でした。現在は、患者一人ひとりの欲
求も異なり、それに対応することの難しさや問題を一番肌で感じているのは実際に患者と接している臨床
で働く看護師です。そのため、現場で問題を感じたら、「言っても無駄だ、仕方がない」と諦めるのではな
く、どうすることで改善に導き、患者にも自分たちにもよい影響が与えられるかを見極め、声に出していく
ことが必要だと思います。そして、看護師の働く環境の改善はもちろん、患者の安全を守るために、私た
ちが主体となって動くことが必要だと感じました。
　今後私は、看護専門学校を卒業し大学に編入します。様々な角度から現状を学び、広い視野を持ちよ
り多くの知識を身につけていきたいです。

現場の看護問題解決のための意志表示は選挙で示す
大阪医科大学附属看護専門学校  看護学科  3年  須田愛美

　今まで看護連盟という言葉を耳にする機会はたくさんあったのですが、実際にどの様な活動をされてい
るのかという事までは理解していませんでした。また、政治は難しく、自分には関係がないと思っており、
興味・関心を持っていませんでした。
　今回の話を聞き、看護は政治と深い関わりがあると学ぶ事ができたと共に、たくさんの方々の努力によ
り看護連盟が創られ、看護がより良いものとなる様に活動されていると知る事ができました。
　今まで選挙には行っていたのですが、あまり深く考えず、投票していた気がします。現場の看護問題を

政策に反映させるためには選挙にいき、私達から意思表
示していかなければならないと実感しました。
　今後私は、今、国会がどの様な動きをしているのかをし
っかりと把握できる様に看護職者の一員として、様々な事
に興味・関心を持っていきたいと思います。また、自分が
できる事から始めていく事が看護をより良くしていく一歩
であると思います。今回は貴重なお話を聞かせていただき
ありがとうございました。

「ナースはこれまでどのような政治活動に取り組んできたか」を聞いて
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次代へパワーアップ……。

笑顔を忘れないでネ

発言の機会を得ました

選挙に行って投票する
一票の重みを実感　　

大阪済生会中津看護専門学校  3年  住 川浩子
　今回、私たちは、卒業前の研修のひとつとし
て、大島敏子先生の講演「ナースはこれまでど
のような政治活動に取り組んできたか」に参加
させていただきました。
　私が二十歳になってから選挙は2回ありまし
たが、投票へは一度行っただけで、今までは政
治や選挙にほとんど関心がありませんでした。
　しかし今回の研修会で、私たちの代表が政治

に参加し、看護職の待遇改善や看護の問題を政策に反映してきたことが、看護の発展につながっている
ということを知りました。看護職が抱える様々な問題の中には、政治的手段でなければ解決できない問題
もあります。その解決のためには、看護職の代表を国政に送り、私たちも政治に参加していく必要性を感じ
ました。また法律の制定や改正、労働条件の改善などに看護連盟が大きく貢献していることも知りました。
今後は、一人の看護師として、また一人の社会
人として選挙で投票するという行動によって、
政治にも積極的に参加していこうと思いました。
　講演のテーマが政治活動に関することだった
ので、とても難しい話なのでないかと思っていま
したが、大島先生のお話はとてもわかりやすく、
学ぶことの多い講演でした。また、政治の話だ
けではなく、先輩としての経験をもとに、これか
ら看護師として働く私たちに力強いメッセージ
とアドバイスをいただきました。大変勉強にな
り、あっという間の2時間でした。

さる2月26日大阪府看護連盟主催の看護学生と新入会員を対象にした
講演会が開催されました。
テーマ：ナースはこれまでどのような政治活動に取り組んできたのか」

～看護協会・看護連盟は誰がどのようにしてなぜ創った組織なの
でしょうか？　そのあゆみをすこしずつ辿ってみましょう！～

講　師：神戸大学医学部付属病院看護部長・副院長・臨床教授で
日本看護連盟幹事  大島敏子先生　

　パワーポイントを使って戦後の看護状況から現在に至るまでをその
時代、時代の社会情勢と看護職の置かれた状況、看護職議員のジレンマ
と現状との戦い。

　その場面が目に見えてくるような語り口で聴く人たちの心を揺さぶりながら、今の看護にとって
本当に必要なことは何なのかを話してくださいました。
　それがこれから看護の現場で働く若者の心に響くものであったことを「過去一現在一未来へ思い
をつなげて！」という前川会長のあいさつ文が明らかにしてくれています。
　大島先生の講演会は今後も何度か予定しています。
　ぜひ一度チャンスをつくって直接先生のお話を聞いて頂きたいものです。
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報告・お知らせ

1

2

3

4

編集後記

第2回政治アカデミー参加希望者の募集について
平成19年度から日本看護連盟本部（東京）で、月1回の研修を行っています。
　　　定　　員：平成20年度は10名
　　　期　　間：平成20年11月～平成21年10月までの1年間
現在受講希望者を募集していますのでご応募をされる方は大阪府看護連盟へ連絡
ください。
　
看護連盟および賛助会員の入会を募集しています。
　　　会　　費：8,000円
　　　賛助会員：1,000円
　　　　　　　　（ご家族、友人など連盟を応援して下さる方どなたでも歓迎）
　
看護協会制作の「看護政策の歴史と政治」・「日本看護協会創立
60周年のあゆみ」のDVDを貸し出ししています。ミニ研修、看護
教育などにご活用ください。
　
1 日本看護連盟通常総会
　　　日　時：平成20年6月6日（金）
　　　場　所：東京プリンスホテル
　
2 大阪府看護連盟通常総会
　　　日　時：平成20年6月20日（金）
　　　場　所：ナーシングアート大阪
　　　　　多数の会員の参加を心からお待ちしています。

　今回は、ふたたび4コママンガで「マキちゃん」に登場してもらいました。

　連盟の成り立ちやなぜ看護連盟が存在するのかを会員の皆さんに

少しでも理解して頂き、そのうえで連盟会員としての活動を一層広げて

頂きたいと願っています。

　看護連盟は看護協会という組織がなければ存在しません。でも看護

協会だけでは「看護はひとを幸せにする仕事です」ということを実現させ

られません。看護連盟がそれを実現させるための活動を起こしてこそ

私たちの政策を実現させることが出来、その思いは叶うのだと思います。

看護協会と看護連盟「ピッピッ」の絆が強くなりますように・・・・。　
I・T
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